
    “Se cierra el proceso 
constitucional”: Presidente 
Gabriel Boric tras el conteo 
final de los votos.

51,6% vs 48,3%: opción 
“En Contra” se impuso en Biobío

VOTARON 1.125.316 ELECTORES. PROVINCIA DE CONCEPCIÓN FUE CLAVE EN LA REGIÓN PARA TRIUNFO DEL “EN CONTRA”

    Comando del “En Contra” 
proyecta desafíos tras el 
resultado electoral y fija 
objetivos en el Congreso.
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    Las distintas 
interpretaciones y matices 
de la derrota del “A Favor” 
en la Región del Biobío.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JEANNE W. SIMON 
Académica y Politóloga UdeC

Estoy convencida que Chile re-
quiere una nueva Constitución 
aprobada por la mayoría del elec-
torado en un proceso impecable. 
El interés para contar con una nue-
va Constitución emerge desde la 
izquierda con la campaña de Mar-
ca AC (Asamblea Constituyente) 
que logró que 586 mil personas es-
criban la sigla AC en el voto en las 

tener la Constitución que había 
buscado reemplazar.  

En los próximos días, habrá nu-
merosas interpretaciones que bus-
can hacer sentido del hecho que el 
electorado chileno rechaza de nue-
vo una propuesta constitucional. 
Algunos plantearán que el pueblo 
chileno no quiere una nueva Cons-
titución; otros dirán que el electo-
rado es del centro progresista y hay 
que hacer reformas.  

Al mismo tiempo, con el voto 
obligatorio, la ciudadanía 
toma protagonismo y hace 

falta que los partidos pongan 
atención. Los resultados de los dos 
plebiscitos sugieren que el voto es 
menos ideológico y que ninguna 
fuerza política ha logrado inter-
pretar lo que quiere la ciudadanía.  
Para comprender por qué el electo-
rado rechaza dos propuestas dis-
tintas para cambiar la actual Cons-
titución, hace falta consultar y es-
cuchar a la ciudadanía. 

presentó al Congreso.  
En octubre 2019, participaron al-

rededor de 3 millones de personas 
en marchas, pidiendo un cambio. 
Para poner fin a la movilización, el 
acuerdo logrado entre las fuerzas 
políticas estableció el proceso para 
escribir una nueva Constitución. 
Cuando la propuesta fue rechazada 
en el plebiscito de 2022, el cuestio-
namiento fue en contra la propues-
ta y el proceso realizado para escri-
birla, pero se mantuvo la idea 
que Chile requiere una nueva 
Constitución. Así, las fuerzas 
políticas lograron un acuerdo 
para iniciar un proceso más acota-
do y con una Comisión Experta.     

Al mismo tiempo, el éxito elec-
toral de la derecha, y del Partido 
Republicano, en la elección del 
Consejo Constitucional limitó la 
necesidad de llegar a acuerdos 
transversales. Como consecuen-
cia, se polarizó la opción: esta vez 
la centroizquierda votó para man-

elecciones presidenciales de 2015. 
Después, el segundo gobierno de 
Michele Bachelet, se inició un pro-
ceso participativo que fomentó la 
discusión y debate sobre una nue-
va Constitución y contempló una 
consulta con los pueblos origina-
rios. La propuesta constitucional 
elaborada fue entregada al segun-
do gobierno de Piñera, quien no la 

La ciudadanía toma el 
protagonismo político

PABLO GAETE VILLEGAS 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío

El último informe del Programa 
Internacional para la Evaluación 
de Estudiantes más conocido como 
prueba PISA revela que Chile man-
tiene similares indicadores que el 
2018, lo que evidencia un estanca-
miento en los aprendizajes. Aunque 
a nivel latinoamericano nuestro 
país lidera el ranking con mejores 
resultados en matemática, lectura 
y ciencia, los puntajes de los estu-
diantes chilenos evaluados fueron 
inferiores al promedio de los países 
de la OCDE. Lamentablemente 
esto no es novedad. Desde hace dé-
cadas que la educación chilena 
viene arrojando cifras negati-
vas. Y las brechas de aprendi-
zaje entre colegios públicos 
municipales y particulares paga-
dos aumentaron durante la pan-
demia, agregando además un alto 
nivel de deserción escolar. El Minis-
terio de Educación informó que 
50.814 niños, niñas y jóvenes se han 
desvinculado del sistema de educa-
ción el año 2023. Las secuelas son 
negativas para miles de familias y 
de NNA que ven un futuro sin espe-
ranza. Y los efectos sociales y cultu-
rales son también de la mayor gra-
vedad por el impacto que la educa-
ción tiene en el desarrollo del país. 

En el contexto de la conmemora-

munidades educativas. 
Por su parte, el Observatorio So-

cial de Educación, instancia con re-
presentación de instituciones y or-
ganismos de la sociedad civil que 
funciona al alero del Centro de Es-
tudios Territoriales e Interdiscipli-
narios, CETI perteneciente a la Uni-
versidad del Biobío, mantiene su 
interés permanente por estos te-
mas y refuerza su compromiso de 
seguir aportando a la reflexión y di-
fusión de propuestas e iniciativas 
que tributen al desarrollo de políti-
cas públicas que contribuyan al me-
joramiento de la educación pública 
en los diversos territorios de la re-
gión del Biobío.

ción de los 50 Años del Golpe de Es-
tado, se evidenció que un sector im-
portante de la sociedad chilena re-
lativizó las violaciones a los DDHH 
cometidas y muchos otros negaron 
hechos y acciones que están docu-
mentadas en los Informes Rettig y 
Comisión Valech. Sin duda la mala 
calidad de la educación no solo im-
pide que niñas y jóvenes accedan a 
niveles de educación superior y ten-
gan dificultades en comprensión lec-
tora, sino también reflejan un fraca-
so en la formación de personas inte-
grales, ciudadanos y ciudadanas 

conscientes de sus derechos y 
deberes con su propio país. He-
mos fallado también en educar 

para la Democracia, en educar 
en el respeto permanente e irrestric-
to a los DDHH, consagrados por la 
humanidad como un avance civiliza-
torio. Tanto en los medios de comu-
nicación como en la academia ya se 
habla de la “crisis de la educación pú-
blica”. Fundación Educación 2020 
ha propuesto una agenda corta para 
hacer frente con urgencia a esta de-
licada situación. Por lo pronto, em-
pujar las mejoras y el fortalecimien-
to de la Nueva Educación Pública 
(NEP) como un gran proyecto país. 
Al mismo tiempo implementar una 
agenda inmediata de fortalecimien-

to de las condiciones de calidad, do-
cencia e infraestructura en la educa-
ción pública focalizada en aquellos 
territorios donde se evidencian las 
mayores necesidades. Para ello pro-
ponen reformar el proceso de insta-
lación de los Servicios Locales de 
Educación (SLEP) y el traspaso del 
servicio educativo para que éstos no 
hereden los problemas de arrastre de 
la administración municipal. Final-
mente agregan que se requiere for-
talecer la capacidad de gestión que 
tienen los Servicios Locales de Edu-
cación para enfrentar el desafío de 
gestionar la educación de sus terri-
torios con foco en el logro de apren-
dizajes y las necesidades de las co-

Mala educación,  
mala memoria

Este domingo 17 de diciembre se 
llevó a cabo el plebiscito constitu-
cional en todo el país. Más de 15 mi-
llones de personas, en territorio 
nacional y en el extranjero, debían 
decidir si estaban a favor o en con-
tra del proyecto constitucional 
emanado por el Consejo Consti-
tucional. En redes sociales, usua-
rios y autoridades hicieron un lla-
mado a acudir a las urnas en este 
proceso democrático. 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
 Democracia, siempre! Listo con mi 
voto en mi Punta Arenas querido. 
Ahora de vuelta a Santiago. 
  
Concejala Bárbara Plaza 
@BarbaraPlazaE 
Cumplí con mi deber cívico. Ahora 
esperar los resultados, hoy el pueblo 
decide #PlebiscitoConstitucio-
nal2023 
  
Francisca Perales 
@franperalesf 
Deber cívico cumplido! Todas y to-
dos a las urnas, así fortalecemos 
nuestra democracia. 
  
Gabriel Monsalve León 
@Gmonsalve 
Votando con la Pepita en #Macul 
Porque ellos también son seres 
sintientes #PlebiscitoConstitucio-
nal2023 
  
Paula Narváez 
@paulanarvaezo 
Felicitaciones al consulado de Chi-
le en Nueva York por organizar 
esta jornada electoral de manera 
impecable. Agradecimiento espe-
cial a los funcionarios de @ChileO-
NU que están colaborando como 
vocales voluntarios #Plebiscito-
Constitucional2023 
  
Jaime Monjes @jaimemonjesf 
En Concepción se ha desarrollado 
con normalidad el #PlebiscitoCons-
titucional2023. Que la democracia 
siempre sea el mecanismo para 
avanzar hacia un mejor futuro en 
nuestro país. 
  
Isabella Mamani Aymara 
@MamaniIsabella 
Que sea lo mejor para Chile Sea cual 
sea el resultado, debemos respetarlo. 
En buena hora #PlebiscitoConstitu-
cional2023

#FUE TENDENCIA
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Más allá del resultado del Plebiscito, donde 
una mayoría optó por rechazar la segunda 
Propuesta Constitucional, lo que se vivió 
este domingo fue una vez más un ejemplo 

de civilidad. 
Se trató de un proceso electoral sin sobresaltos, don-

de miles de chilenos acudieron a votar y la noticia que 
marcó la jornada fue esa: cómo ciudadanos y ciudada-
nas acudían a sufragar y luego, al cierre de mesas, un 
conteo tranquilo, menos tenso que en otras ocasiones 
y cuyos resultados finales se conocieron antes de las 
21:00 horas. 

Un ejemplo. 
Más de 12,5 millones de personas dejaron su huella en 

las urnas de un total de 15,4 millones de electores. Más 
del 80% del padrón del país. 

Otro ejemplo. Más allá de que el voto era obligatorio, 
se hablaba antes de la elección de una fatiga electoral, 
pero lo cierto es que, pese a que votaron menos perso-
nas que en la elección de la primera propuesta -4 de sep-
tiembre de 2023, llegó al 85%-, la participación también 
fue alta. 

Sin embargo, un hecho a destacar es lo que pasó con 
los votos nulos y blancos. 

En la jornada de este domingo 17 de diciembre el 
porcentaje de la suma de ambos casi llega al 5% en todo 

Un ejemplo del aprendizaje cívico

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Superintendencia de Pensiones 
  
Señora Directora: 

El estudio previsional de David 
Bravo sobre tasas de reemplazo ha 
generado revuelo no solamente en 
sus conclusiones, pues ahora es la 
Superintendencia de Pensiones 
quien instruyó a las AFPs que re-
porten el tipo de información que 
entregaron al economista, así 
como las medidas para asegurar el 
anonimato de los datos. Por más 
que la solicitud esté dentro de sus 
atribuciones, uno no puede más 
que sospechar una sutil censura o 
cuestionamiento de los datos por 
parte de la Superintendencia, pese 
a que los datos no tienen ningún 
otro fin más que lograr obtener 
conclusiones previsionales que 
aporten a la discusión. 

David Bravo es un experto pre-
visional serio, del mundo de la 
academia, que además fue presi-
dente de la comisión asesora en 
pensiones en el segundo mandato 
de la Presidenta Bachelet, por lo 
que hay que tener en cuenta sus 
conclusiones, como aquella que 
señala que las tasas de reemplazo 
informadas por el Gobierno en su 
reforma previsional están subesti-
madas, lo que finalmente también 

hace cuestionar su diagnóstico 
previsional. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Setenta años  
 
Señora Directora: 

Este 15 de diciembre, celebramos 
con sincero reconocimiento el sep-
tuagésimo aniversario de la Confe-
deración Nacional de Dueños de Ca-
miones de Chile (CNDC), entidad 
que ha dejado una marca indeleble 
en la historia del transporte de carga 
por carretera en nuestro país. 

Y el día, no es simplemente una fe-
cha de conmemoración, sino un tri-
buto merecido a la ardua labor, la te-
nacidad y la dedicación de la gran fa-
milia camionera que ha estado 
tejiendo su legado desde 1953. A lo 
largo de estas siete décadas, la 
CNDC ha desempeñado un papel 
crucial en el desarrollo y la organiza-
ción de un sector vital para la econo-
mía chilena. 

Resulta importante destacar el pa-
pel que la CNDC ha tenido en la con-
solidación de la industria, uniendo a 
transportistas para formar una enti-
dad colectiva. Esta confederación no 
solo ha representado a un gremio, 
sino que ha encarnado la esencia de 

una comunidad unida por la pasión y 
el compromiso con el servicio. Resul-
ta impresionante contemplar cómo 
la familia camionera ha contribuido 
con un 5% al Producto Interno Bruto, 
generando empleos para 250.000 
personas y desempeñando un papel 
vital en diversas áreas productivas de 
nuestra nación. 

En este aniversario, es imperativo 
reconocer y valorar la dedicación, 
colaboración y el esfuerzo conjunto 
de la gran familia camionera, actores 
esenciales para el crecimiento y de-
sarrollo del sector. La CNDC ha sido 
un pilar relevante en la promoción 
de la actividad en Chile, y su contri-
bución ha trascendido los límites de 
su gremio, impactando positiva-
mente en la sociedad en su conjunto. 

Que estos 70 años de logros sirvan 
como testimonio de la fortaleza y la 
unidad de la CNDC. Extendemos 
nuestros mejores deseos para el fu-
turo, esperando que esta celebración 
sea un momento de regocijo y satis-
facción para cada camionero y ca-
mionera, en cada rincón de nuestro 
país, quienes con su labor diaria han 
forjado un legado que seguirá reso-
nando en las carreteras de Chile por 
muchas generaciones más. 

 
César Rebolledo Aragón

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el país. Un porcentaje bajo si comparamos, por ejemplo, 
con la elección de los consejeros constitucionales reali-
zada en mayo pasado, donde los blancos y nulos supe-
raron en 20%. 

Sin embargo, si observamos el proceso electoral de 
septiembre del año pasado, Plebiscito de Salida, que ape-
nas se elevó por sobre el 2%, el cinco por ciento del últi-
mo ejercicio democrático lo dobla. 

Sin duda, tras los resultados obtenidos, quedará mu-
cho por concluir. De partida, Chile sigue bajo la vigen-
cia de la Constitución de 1980 y ha rechazado dos tex-
tos propuestos. 

Lo que también queda es el aprendizaje, tras una de-
cena de procesos vividos desde 2020 en adelante, y con 
una pandemia de por medio, muchas/os jóvenes tienen 
una experiencia valiosísima del sentido de la participa-
ción electoral. Lo que importa es que Chile decide y lo 
hace bajo un mecanismo impecable e internalizado en 
su quehacer democrático.

Lo que importa es que Chile 

decide y lo hace bajo un 

mecanismo impecable e 

internalizado en su quehacer 

democrático.

¡
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Comando del “En contra”tras 
resultado: nada que celebrar y muchas 
materias que impulsar en el Congreso

CHILE RECHAZA PROPUESTA CONSTITUCIONAL POR MÁS DEL 55% DE LOS VOTOS

Por más de un 55% de los votos por 
el “En contra”, Chile volvió a rechazar 
una segunda propuesta constitucio-
nal frente a un 44% de sufragios por el 
“A favor”. De tal manera, y en la línea de 
lo que ha mencionado reiteradamen-
te el Ejecutivo, la discusión constitucio-
nal, al menos en esta administración, 
se da por finalizada. 

En ese sentido, y de acuerdo a lo ex-
presado por timoneles y representan-
tes de las tiendas oficialistas, la discu-
sión política, a partir de hoy, deberá 
centrarse en las reformas que el Ejecu-
tivo lleva impulsando hace bastante 
tiempo: Pacto Fiscal, reforma a las 
pensiones, seguridad y crecimiento 
económico. 

Incluso, el mismo Presidente, Ga-
briel Boric, fue claro en los objetivos 
que el Ejecutivo potenciará a partir de 
hoy. “El proceso constitucional, no lo-

De acuerdo a representantes de los partidos oficialistas, ahora la 
discusión política se deberá centrar en las reformas que promueve el 
Gobierno y dan sentido a la ciudadanía.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

gró canalizar las esperanzas de tener 
una nueva Constitución redactada 
para todos”, señalando, entonces, que 
al menos en su mandato, “se cierra el 
proceso constitucional. (...) Las urgen-
cias son otras”. 

 
Reacciones 

En recuento, con más de 5 millones 
de votos emitidos por el “A favor” y 
más de 6 millones por el “En contra” 
-preferencia que rozó los 7 millones 
de votos, al menos, de acuerdo al úl-
timo informe emitido por Servel has-
ta el cierre de esta edición-, fue lo 
que casi 13 millones de chilenos y 
chilenas decidieron. 

Pero el panorama, al menos en el 
centro de Concepción, fue de total 
tranquilidad; mismo concepto que 
acuñaron tras la “victoria electoral” los 
representantes de partidos oficialis-
tas. Y es que no hubo celebración ma-
siva, tan solo unos pocos bocinazos 

desde automovilistas transitando por 
Avenida O’Higgins para las casi 15 
personas inclinadas por el “En contra” 
que se reunieron en la Plaza de la In-
dependencia. 

En efecto, como dijo el presidente del 
Partido Socialista (PS) del Biobío, Gui-
llermo Hernández, el resultado electo-
ral se toma de manera “tranquila. Re-
cibimos un mensaje contundente de la 
ciudadanía que, en el fondo, rechaza las 
opciones confrontacionales. Yo creo 
que esto es una señal de necesidad de 
consensos, de concentrarse en las co-
sas que le interesan realmente a la gen-
te, como las pensiones, salud, vivienda”. 

El significado de la victoria para el 
“En contra”, en tanto, para la excon-
sejera constitucional por el Biobío, 
Paloma Zúñiga (RD), corresponde a 
que “jugar con los derechos de las 
mujeres, no es opción en Chile. Eso 
me deja bastante tranquila. (...) Creo 
que una propuesta radical como la 

que presentaron desde el Partido Re-
publicano, no representa al país, y 
eso quedó en evidencia”. 

Asimismo, la presidenta regional de 
la DC, María Carolina Inostroza, indi-
có que “en realidad, este triunfo electo-
ral, no es algo que tengamos que cele-
brar, porque significa volver a foja cero 
después de dos años de discusiones 
políticas. Por eso, no hay ánimo de ce-
lebración, sino de reflexión”. 

Y es que es cierto, como se dijo, y ha-
ciendo una comparativa con eleccio-
nes anteriores, las calles no se llenaron 
de gente vitoreando un triunfo. La tó-
nica, más bien, y como quedó expues-
to en párrafos anteriores, será impul-
sar reformas en el Congreso y la bús-
queda de consensos en el mundo 
político. 

 
Lo que se viene: el impulso de re-
formas y la búsqueda de consensos 

“El resultado del plebiscito es con-

tundente, pero al mismo tiempo, alec-
cionador. El lunes (hoy), debe comen-
zar a construirse un gran acuerdo por 
un Pacto Fiscal que nos permita re-
caudar más y mejor”, mencionó el se-
nador socialista, Gastón Saavedra. 

Entonces, acuerdos en el Congreso, 
acuerdos y conversaciones transver-
sales entre las distintas fuerzas polí-
ticas: la configuración del nuevo gran 
desafío para el Ejecutivo. 

Así también lo percibe y dimensio-
na el presidente del Partido Radical 
(PR) de la Región, Rodrigo Rocha, 
quien mencionó que “entendemos 
que lo que viene ahora es trabajar 
para lograr acuerdos. (...) Del mismo 
comando (por el ‘En contra’), lo diji-
mos siempre, aquí el proceso (consti-
tucional) se cerraba. (...) Lo que noso-
tros creemos, de ahora en adelante, es 
que hay que empezar a conversar con 
todos los sectores políticos para llegar 
a acuerdos en aquellas materias que 
les interesan a los ciudadanos”. 

“De ahora en adelante tenemos que 
enfocarnos a trabajar en los proble-
mas que la gente necesita solucionar 
a la brevedad: Pacto Fiscal, reforma a 
las pensiones”, dice Alejandro Vera, 
presidente regional de Convergencia 
Social (CS). “La idea es que nos pon-
gamos de acuerdo, de una vez por to-
das, todos los sectores políticos y di-
gamos ‘la gente dice esto, esto es lo 
que requiere’”, señala el presidente 
de los Regionalistas Verdes (RV) en 
Biobío, Luis Isla. 

Eric Aedo, diputado demócrata 
cristiano por el Biobío, apunta a lo 
mismo. “Ahora se abre una tremen-
da oportunidad para que nos abo-
quemos a lo que los chilenos les in-
teresa: la seguridad, el desarrollo y 
el crecimiento económico, hacer 
frente a toda la crisis de salud, entre 
otras materias”. 

La diputada María Candelaria Ace-
vedo (PC), también: “desde hoy en 
más, lo que debemos plantearnos las 
fuerzas progresistas de este país es re-
cuperar la iniciativa política a través 
de iniciativas concretas que abran 
paso a mejoras sustanciales en mate-
rias tales como pensiones, salud, edu-
cación y seguridad”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Esto cierra un proceso de 
incertidumbre que ha 
perjudicado la inversión y el 
desarrollo del país por los 
últimos 4 años”. 

Sebastián Keitel, 
senador (Ind) 

“Chile ha ratificado en dos 
ocasiones que prefiere la 
Constitución vigente y lo 
importante es respetar lo 
que el país ha expresado”.

Marlén Pérez, 
diputada (Ind-UDI) 

Las distintas interpretaciones y matices 
de la derrota del “A favor”en el Biobío

CONGLOMERADOS ESPERAN CONCENTRARSE EN LA PRÓXIMA ELECCIÓN MUNICIPAL Y DE GOBERNADOR (A) REGIONAL 

La diferencia de algo más de 10 pun-
tos porcentuales que la opción “En 
contra” obtuvo como ventaja sobre el 
“A favor” dejó distintas interpretacio-
nes entre los partidos de derecha en 
torno a las razones de por qué se per-
dió, entre otras. 

Pero más allá de esto, en lo que sí 
coincidieron, casi sin excepción, fue 
en que este resultado debe ser el fin de 
cualquier idea de modificar la carta 
magna en mucho tiempo. 

Y el primero en plantear esta idea fue 
el senador de la UDI, Enrique Van 
Rysserbergue.  

“Nuestro país ha expresado con cla-
ridad que quiere seguir con la consti-
tución vigente y cerrar definitivamen-
te el proceso constitucional, punto 
en el cual esperamos -por tanto- que 
la izquierda cumpla su compromi-
so”, indicó.  

En la misma línea, el también sena-
dor, ahora  independiente, Sebastián 
Keitel, también cerró la puerta a cual-
quier nuevo intento constitucional.  

“Esto cierra un proceso de incerti-
dumbre que ha perjudicado la inver-
sión y el desarrollo del país por los úl-
timos 4 años. Yo espero que no se vuel-
va a insistir en la redacción de un 
nuevo texto al menos por una década 
y que desde ahora nos aboquemos a 
recomponer la convivencia”, planteó 
el parlamentario. 

 
Diputadas 

Mientras, entre las diputadas de la 
oposición y algunas de ellas entusiastas 
partidarias del “A favor”, la lectura fue si-
milar. No hay espacio para nuevos pro-
cesos y que el resultado demuestra que 
la actual Constitución es más que ade-
cuada, como afirmó Flor Weisse (UDI). 

“Hoy la ciudadanía ratifica la Cons-
titución que nos ha regido durante más 
de 30 años. Hoy estamos en el mismo 
punto que estábamos el 19 de octubre 
del 2019”.  

“En los últimos años hemos sufrido 
como país una afectación económica, 
pérdidas de empleo y hemos vivido la 
inseguridad. Hoy quienes iniciaron 
este largo proceso deben hacerse car-
go de esta vuelta larga, que nos deja en 

Los distintos partidos políticos de derecha y parlamentarios del sector coincidieron en que el resultado 
debiera ser el fin de todos los procesos constituyentes, y exigirán al gobierno cumplir con esta promesa. 

 FOTO:  CAROLINA ECHAGÜE M.

el punto de partida”. 
Por su parte la diputada Marlén Pé-

rez (IND-UDI), añadió que “Chile ha ra-
tificado en dos ocasiones que prefiere 
la Constitución vigente y lo importan-
te es respetar lo que el país ha expresa-
do de forma contundente en las ur-
nas. Hoy damos por cerrado el proce-
so constitucional  y espero que nadie 
piense en la opción de querer conti-
nuar con un nuevo proceso”. 

Por último, Joanna Pérez (Demócra-
tas) aseguró que “este resultado era 
predecible  puesto que la gente estaba 
cansada  de cuatro años de incerti-
dumbre y lo que valoro es el voto obli-
gatorio que permitió que la ciudadanía 
se exprese, y que le demuestre a la cla-
se política que no tuvo a la altura -ni la 
extrema izquierda ni la extrema dere-
cha- en buscar un texto unitario  que 
pueda rescatar  todo lo que Chile bus-
caba, y por lo tanto, nadie podría cele-
brar. Sin embargo, nos queda un tre-
mendo desafío que es y que no depen-
de de una Constitución los grandes 
acuerdos en materia de seguridad, en 

materia de crecimiento, de salud, de 
pensiones que son las urgencias que 
Chile demanda hoy día”.      

 
Los Partidos 

Finalmente, desde la órbita de las di-
rigencias políticas de los partidos de 
oposición, también se leyó que el resul-
tado era el fin de los procesos consti-
tucionales, pero a diferencia del resto, 
el presidente del Partido Republicano 
en la zona, Juan Pablo Mellado, no elu-
dió que la opción que apoyaron no 
ganó.  

“La verdad es que el triunfo de la 
oposición en contra fue muy alto, fue 
un triunfo para ellos bastante grande, 
pero bueno nosotros lo que espera-
mos  con este resultado es que defini-
tivamente se termine este proceso. No-
sotros como partido Republicano nun-
ca estuvimos de acuerdo con estos dos 
procesos constitucionales. Si bien, por 
responsabilidad tuvimos que ser par-
te de ellos  no estábamos de acuerdo, 
el problema no es la Constitución, el 
cambio constitucional no va a solu-

que quemaron el país precisamente 
para lograr un cambio de Constitución  
para hoy día terminar defendiendo una 
Constitución que era la que ellos que-
rían destruir”, aseveró la dirigenta. 

Por último, Claudio Eguiluz, presi-
dente regional de Renovación Nacio-
nal, sintetizó su postura sosteniendo 
que la derrota del “A favor” se debió en 
parte al apoyo que ciertos sectores de 
la derecha le dieron al “En contra”. 

“Si la izquierda cumple su palabra de 
quedarse con la Constitución que tene-
mos no habría problemas y yo espero  
que cumplan su palabra no solo, sino 
que también que se dediquen a gober-
nar  desde aquí en adelante  porque lle-
vamos  dos años de gobierno  que no 
han hecho absolutamente  nada, abo-
cados  a las elecciones  que hemos te-
nidos , los plebiscitos  y llevamos casi 
cinco años con este país completa-
mente trancado”, cerró el líder local 
de RN.

COMO UNA DERROTA  más del gobierno calificaron en la derecha local el resultado del plebiscito.
Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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cionar los problemas de Chile”. 
Para Andrea Souper, presidenta re-

gional de Evópoli, la votación y su re-
sultado también son la prueba que no 
se requieren más cambios.  

“Sinceramente vocero que esta es 
una derrota más del gobierno  que de 
nosotros, porque el 2019 no olvidemos 
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fue el padrón de la Región 
del Biobío. 

electores
1.356.298

que el hábito de los 
electores varió este año 
frente a la hora que 
escogieron para asistir al 
sufragio. Ya no es durante 
la tarde sino que durante 
la mañana. 

Delegadas de 
locales observaron

Conteo final:1 millón 125 mil 
316 votos validados en Biobío

TAMBIÉN SE AVALUÓ EL TRANSPORTE PÚBLICO

Bajo una jornada en normalidad, 
aseguraron distintos actores, se vivió el 
reciente Plebiscito de 2023 en los loca-
les de votación de la zona, salvo ciertas 
anormalidades que se registraron, muy 
puntualmente, en algunos puntos del 
Biobío.  

De acuerdo al Servel, con el 100% 
de las mesas escrutadas, en el Biobío 
se emitieron válidamente 1 millón 
125 mil 316 votos. A eso se sumó un 
total de 46 mil 462 nulos, y 15 mil 550 
blancos. 

 
El balance  

Durante el proceso en la Región, se 
registraron situaciones de infracción a 
la Orgánica Constitucional Sobre Vo-
taciones Populares y Escrutinios. Al 
respecto el general César Bobadilla, 
jefe de la Octava Zona de Carabineros, 
indicó que “tenemos una persona de-
tenida en la comuna de Lota por foto-
grafiar la papeleta, también tenemos 6 
denuncias asociadas a este proceso. 
Una de ellas en la comuna de Los Ála-
mos, porque uno de los locales resultó 
con un vidrio quebrado durante la no-
che, tenemos una denuncia por usur-
pación de identidad en Concepción, y 
tenemos cuatro denuncias por aban-
dono de funciones de vocales de mesa”. 

Quienes abandonaron su cargo de 
vocales, en primera instancia se pre-
sentaron, pero a distinta altura de la 
jornada se retiraron, fueron dos casos 
en Talcahuano en distintos locales, 
uno en Concepción y otro en Hual-
pén. La acción que tomó Carabineros 
fue derivar la denuncia al Ministerio 
Público. 

Frente a la situación en general el jefe 
de la Fuerza para las elecciones, con-
traalmirante Daniel Muñoz, indicó que 
el balance es positivo en la dinámica y 
ordenamiento al interior de los locales, 
y que el apoyo a las personas que reque-
rían voto asistido también se dio en 
normalidad. 

“En cuanto a la Provincia de Arauco 
y Biobío que se encuentran en Estado 
Excepción, tomamos algunas medi-
das preventivas con 48 horas de ante-
lación y eso ha tenido buenos efectos, 
ese accionar preventivo ha permitido 
mantener los niveles de seguridad para 
instar al normal acceso de las personas 
que quieren a votar en forma pacífica”, 
detalló el contraalmirante Muñoz. 

 
Delegadas de local 

De acuerdo a la mirada general que 
manifestaron quienes estuvieron en-
cargadas del proceso la situación que 
marcó la diferencia con las votaciones 
anteriores fue el horario que escogió la 
mayoría de las personas para sufragar, 
y la rapidez del trámite producto que 
se trabaja sólo dos claras opciones. 

Constanza Pacheco Beltrán, dele-
gada del local de votación Liceo Almi-
rante Pedro Espina Ritchie en Talca-

posible la llegada de los votantes a sus 
locales, el seremi de Transportes,  Héc-
tor Silva, afirmó que “en general, los 
servicios se cumplieron tanto en las 
zonas urbanas como rurales. En par-
ticular en el sector urbano del Gran 
Concepción monitoreamos una ope-
ración equivalente a un día sábado, 
tuvo su pick al mediodía (...) Hubo 
servicios de todas las líneas hacia to-
dos los sectores y pudimos asegurar 
la movilidad”.  

Sobre los servicios rurales, el seremi 
de Transportes agregó que “hemos 
completado la operación de 143 servi-
cios rurales que fueron contratados 
especialmente para este día, esto sig-
nifica el 97% de todos los servicios que 
fueron predispuestos para el día de la 
elección”. 

“Se realizaron viajes normales de 
barcaza a la Isla de Santa María, el via-
je de la mañana llegó a eso de las 10 ho-
ras y retornó a eso de las 16 horas, se 
transportaron cerca de 180 personas 
durante el día. Respecto al Biotren, se 
detectó también una operación nor-
mal que tuvo cerca de 16.000 pasajeros 
durante todo el día que equivale a un 
28% más que lo que ocurre en un fin de 
semana normal. Recordando que este 
servicio fue gratuito consideramos que 
funcionó sin mayores inconvenientes”, 
expuso Héctor Silva.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En el balance también se identificaron personas detenidas por abandono de sus 
funciones como vocal de mesa, además de otro caso de una papeleta fotografiada.

huano señaló que en lugar se constitu-
yeron 10 mesas con un total de 4 mil vo-
tantes. “La mayor cantidad de perso-
nas se concentró, aproximadamente, 
desde las 11 de la mañana, de hecho 
eso nos llamó un poco la atención por-
que, generalmente, es el periodo de la 
tarde en donde viene más personas a 
votar, pero en esta oportunidad la ma-
yor cantidad de personas llegó antes 
del almuerzo”, dijo. 

El proceso de constitución de mesas 
fue un poco más complejo. “De hecho, 
la apertura de mesas fue, aproximada-
mente,  a las 9:40 horas se tuvo que reu-
bicar vocales que estaban en otras me-
sas, y además se tuvo que nombrar 
una persona que venía a votar”, esta-

bleció Pacheco.  
En tanto, Jessica Salgado, delegada 

del Centro Deportivo Huachipato, in-
dicó que en su local había 11 mesas, 
con un padrón de 3.800 personas.  

“La mayor cantidad de gente vino 
cerca de las 11 horas hasta las 14 horas. 
Acá estaba con una frecuencia bien 
constante, con bastante fila, tanto den-
tro del gimnasio como fuera, hicimos 
fila afuera y había filas bastante exten-
sas”, comentó.  

Este local, fue nuevo reemplazó al 
que antiguamente era el Liceo Indus-
trial Juan Antonio Ríos, por lo que en 
la ocasión se puso especial atención en 
guiar a las personas desde la entrada 
a su mesa.  

Gobierno 
La Delegada Presidencial del Bio-

bío,  Daniela Dresdner, sostuvo que 
“hacemos un balance extremadamen-
te positivo de esta jornada democráti-
ca con mucha gente que fue a votar en 
los distintos locales”. 

Dentro de los casos que salieron de 
la normalidad que describió la autori-
dad, destacó que “tenemos una perso-
na que informó de una caso de suplan-
tación de identidad en un colegio en 
Concepción, de todas maneras pudo 
votar sin ningún problema, pero es 
algo que va a ver que analizar, porque 
salía votando doblemente”. 

En cuanto a los servicios de trans-
portes que se dispusieron para hacer 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Masiva y en familia: 
el despliegue de los 
penquistas hacia las urnas

PLEBISCITO DE SALIDA

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Desde temprano 
miles de habitantes 
del Gran Concepción 
se acercaron a las 
más de 3 mil mesas 
disponibles a nivel 
regional. 

VOTO en familia.

APOYO MUTUO en un local de votación.

MOMENTO de la 
papeleta entrando a la 
urna electoral.

LOS 
DISTINTOS 

pasos del 
sufragio.

VOTANTES en 
las mesas de 
votación.
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LARGA JORNADA SOBRE PROPUESTA CONSTITUCIONAL

Desde colegios 
hasta espacios 
deportivos: los 
centros de 
votación

Los establecimientos 
educacionales, una vez 
más, abrieron sus puertas 
para el ejercicio del 
sufragio.

EL TRADICIONAL Liceo de Niñas de Concepción.

COLEGIO 
CONCEPCIÓN de 
Chiguayante.

GIMNASIO del Club 
Deportivo Huachipato, 

en Talcahuano.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

COLEGIO AURORA DE 
CHILE  de Chiguayante .
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El ritual de cierre: el conteo de votos 
a viva voz

EN TODOS LOS LOCALES A DISPOSICIÓN

A las 18.00 horas cerraron las más de 3 
mil mesas de la Región del Biobío. Los 
vocales ordenaron las papeletas y tras 
eso comenzó el conteo público, clara 
señal de transparencia del sistema de 
sufragio nacional. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

VOCAL DE MESA 
muestra la papeleta 
marcada ante el público.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LOS VOTOS saliendo de las urnas para su respectivo conteo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LAS CLÁSICAS 
listas con el 
detalle de 
cada voto.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ANOTANDO todos los detalles.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PAPELETAS 
abiertas por los 

respectivos 
vocales.
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“Se cierra el proceso constitucional”: 
Presidente Boric al finalizar la jornada

DESDE LA MONEDA

“Ni celebración ni arrogancia: 
pelota al piso, humildad y traba-
jo. Mucho trabajo”, fueron parte 
de las palabras del Presidente, Ga-
briel Boric, quien en cadena na-
cional se refirió al resultado del se-
gundo plebiscito constitucional 
donde la población chilena volvió 
a rechazar la propuesta de cambio 
para carta magna. 

En esta línea es que Boric fue ca-
tegórico al decir que, tras esto, no 
hay espacio a un eventual nuevo 
proceso, expresando que “duran-
te mi mandato se cierra el proce-
so constitucional, las urgencias 
son otras”.  

“Como Presidente de la Repú-
blica he mandatado a mi gabine-
te a retomar cuanto antes el trá-
mite legislativo de la reforma de 
pensiones y el pacto fiscal de cre-

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

En cadena nacional, el mandatario realizó un análisis de la jornada de elección, 
donde además de poner no dar más espacio a otra opción de nueva carta magna 
enfatizó que “el proceso ha generado frustración y hasta hastío”.

producir los acuerdos que Chile 
necesita en materia social, econó-
mica y de seguridad, sin más de-
moras y excusas”, agregó el Presi-
dente, donde también enumeró 
las prioridades que deben ser nue-
vamente potenciadas por su ad-
ministración, desde este lunes. 

 “A emparejar la cancha entre 
hombres y mujeres, y asegurar 
que los avances que las mujeres 
han conseguido a lo largo de años 
de esfuerzo y lucha no sufran ja-
más retrocesos. A desplegarse con 
especial intensidad para hacer 
más digno, oportuno y de calidad 

el acceso a lo que deberían ser de-
rechos igualitarios para todos: la 
salud, la vivienda, la educación y 
las pensiones”, expresó. 

Además, el Jefe de Estado, tam-
bién extendió la responsabilidad 
del reciente resultado a todo el 
espectro político. 

“La política ha quedado en deu-
da con el pueblo de Chile. Esta 
deuda se paga logrando las solu-
ciones que los chilenos y chilenas 
nos exigen”, concluyó.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

cimiento y distribución más justa 
de la riqueza, a redoblar los es-
fuerzos de gestión en seguridad en 
todas sus dimensiones, para ga-
narle la batalla a la delincuencia, 
al narco y al crimen organizado”, 
agregó Boric haciendo clara alu-
sión a un nuevo impulso de la 
agenda propia del Ejecutivo. 

“El proceso constitucional no 
logró canalizar las esperanzas de 
tener una nueva Constitución re-
dactada para todos (...) es indis-
pensable que este resultado pro-
duzca un efecto inmediato: enfo-
car el trabajo de todas y todos en 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PESCA, INVERSIÓN, EMPLEOS, ENTRE OTROSAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El resultado del plebiscito consti-
tucional, con el triunfo de la opción 
“en contra” al texto propuesto, gene-
ró reacciones y los primeros análisis 
en el sector productivo de la Región 
del Biobío. 

Gremios, federaciones y sindi-
catos de trabajadores se refirieron 
a lo acontecido este domingo, dan-
do a conocer sus primeras proyec-
ciones tras el cierre del proceso 
constitucional.  

Desde la Cámara de la Producción 
y del Comercio (CPC) Biobío, su pre-
sidente, Álvaro Ananías, dijo que “con 
este resultado tenemos la convicción 
que se cierra un ciclo de inestabilidad 
política y social en Chile y la Región 
del Biobío, en que muchos actores 
restringieron sus planes futuros a la 
espera de conocer un desenlace”.  

Con el cierre del proceso para la 
elaboración de una nueva Carta Mag-
na, Ananías agregó que “hoy la incer-
tidumbre constitucional ha quedado 
atrás, y nuevamente se presentan 
condiciones de para retomar inver-
siones y compromisos que necesita-
ban ciertas seguridades mínimas 
para avanzar con proyectos e inicia-
tivas”, complementando que “cre-
emos firmemente que estos resulta-
dos permitirán que nuestras autori-
dades impulsen políticas públicas 
procrecimiento e inversión para tra-
bajar por la estabilidad y tranquilidad 
que los empresarios, emprendedo-
res y trabajadores necesitamos para 
seguir impulsando el desarrollo eco-

Sector productivo del 
Biobío proyecta 
desafíos tras cierre del 
proceso constitucional
Gremios, sindicatos y federaciones analizan el resultado de 
este domingo. Resaltaron que desde ahora “la incertidumbre 
ha quedado atrás”.

nómico de nuestro territorio y la ca-
lidad de vida de los habitantes del 
Biobío”.  

Por su parte, el presidente de la 
Asociación Gremial de Empresas del 
Biobío (Asem), Humberto Miguel, se-
ñaló que “ahora es tiempo y momen-
to de enfocar todos nuestros esfuer-
zos en reactivar económicamente 
nuestro país. Tenemos una econo-
mía estancada, sin inversión pública 
ni privada, altas tasas de desempleo, 
gran incertidumbre, una inseguri-
dad angustiante y nuestras pymes 

cerrando sus puertas cada día en ma-
yor cantidad”. 

En la Corporación Chilena de la 
Madera (Corma) aseguraron que “va-
loramos el ejercicio democrático rea-
lizado, marcando el cierre del proce-
so constituyente y poniendo fin a tres 
años de incertidumbre. En este mo-
mento, subrayamos la urgente nece-
sidad de que las fuerzas políticas de 
nuestro país sitúen la seguridad, el 
crecimiento económico, la recupera-
ción del empleo y la inversión como 
sus prioridades centrales”. 

Sindicatos 
Desde las entidades sindicales de 

trabajadores, Iván Montes, presiden-
te del Sindicato Enap-Petrox, entre-
gó su análisis tras el resultado del 
plebiscito e indicó que “cualquier ins-
tancia o personero político, o parla-
mentario, que saque cuentas alegres 
como ganador está equivocado. Hoy 
la sensación tiene que ser un poco de 
vergüenza, porque estuvimos cuatro 
años tratando de cambiar el país a 
través de una Constitución para me-
jor y finalmente llegamos a donde 

estábamos”. 
Asimismo, Montes agregó que “en 

materia laboral, los desafíos son tre-
mendo e importantes, pero tengo la 
convicción de que por lo menos la 
Región, a lo menos en materia de 
sindicatos, federaciones, confede-
raciones y la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), hemos logrado 
una unidad en las organizaciones de 
trabajadores”. 

Otro de los aspectos que trató el 
presidente del Sindicato Enap-Pe-
trox son las preocupaciones del sec-
tor productivo de la Región y comen-
tó que ahora “lo primero es poder 
generar acciones que ya las estamos 
haciendo hace un rato para defender 
la industria regional y el empleo, par-
ticularmente la situación que ocu-
rre en Huachipato, la situación que se 
está dando hoy en el sector forestal, 
la Nueva Ley de Pesca que se viene, en 
materia de pensiones”. 

Respecto del resultado del plebis-
cito constitucional y el triunfo de la 
opción “En Contra”, el presidente del 
Sindicato 1 de Siderúrgica Huachipa-
to, Hector Medina, entregó un análi-
sis similar al de Montes y puntualizó 
que “si alguien quiere sacar prove-
cho a estos resultados, nuevamente 
está equivocado en lo que la ciudada-
nía quiere. La ciudadanía quiere tran-
quilidad, tener buenas pensiones, te-
ner trabajo, tener buena salud, tener 
vivienda. Esos son los grandes temas 
que a las personas les interesa”. 

Sobre las proyecciones que man-
tienen como trabajadores, Medina 
añadió que “son los mismos desafíos 
que tiene un gobierno con las peticio-
nes que hay de la ciudadanía. Mejo-
res pensiones, vivienda, educación, 
capacitación, trabajo, inversiones. 
Un sindicato piensa igual que un go-
bierno cuando se enfrenta a los pro-
blemas, no existe mucha diferencia”. 

Desde el mundo de la pesca, Cris-
tian Arancibia, presidente Federa-
ción Regional de Pescadores Artesa-
nales, Ferepa Biobío, enfatizó que “es-
peramos que la clase política pueda 
ponerse seria de una vez por todas y 
pueda generar los cambios que la 
gente por décadas ha demandado, 
principalmente en materia de segu-
ridad social”. 

Refiriéndose a las proyecciones y 
preocupaciones que tienen como 
sector, Arancibia aseveró que “este 
proceso no afecta en relación con lo 
que se está tramitando con la Nue-
va Ley de Pesca. El centro que hoy 
mueve a la pesca artesanal está en-
focado en lo que involucre la discu-
sión de la nueva iniciativa de ley 
para el sector, eso es lo que mantie-
ne en alerta a la pesca artesanal y el 
desconocimiento de cómo eso se 
está tramitando”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. 
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TRAS CONFIRMACIÓN DEL SUBSECRETARIO MONSALVE

“La Delegación del Biobío sigue 
trabajando con toda la fuerza”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La delegada 
presidencial, 
Daniela Dresdner, 
se refirió a la 
ratificación en el 
cargo por parte de 
La Moneda.

La delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner, se refi-
rió al “espaldarazo” por parte de 
La Moneda, confirmando su rati-
ficación en el cargo.   

Esto luego que el subsecretario 
del Interior, Manuel Monsalve, 
dijo que “los cambios de gabine-
te o modificaciones son una atri-
bución exclusiva del Presidente 
de la República. Él tiene la facul-
tad de evaluar si es que termina-
do este proceso es necesario un 
cambio o un ajuste de gabinete”.  

El subsecretario comentó, ade-
más, que hace poco se hicieron 
modificaciones a los delegados en 
la región de Los Ríos, región del 
Ñuble y la región de Atacama. Se 
realizaron las apreciaciones co-
rrespondientes y se tomaron deci-
siones respecto a las delegaciones 
presidenciales en torno a esa eva-
luación. En este contexto es la re-
presentante presidencial en el Bio-
bío fue confirmada para seguir de-
sempeñando labores en su cargo. 

“Así como nosotros evaluamos el 
trabajo de los seremi, también se 
evalúa el trabajo de los delegados 
y se toman decisiones respecto a 
eso”, dijo Dresdner a propósito de 
la constante evaluación que se rea-
liza sobre el desempeño de los de-
legados, agregando que “la Delega-
ción del Biobío sigue trabajando 
con toda la fuerza para la región y 
ese es nuestro rol exclusivamente”. 

 
En el contexto 

Cabe mencionar que todas las 
declaraciones anteriores se die-
ron en el contexto de la investiga-
ción del Caso Convenios de la 
Fundación Democracia Viva, en el 
cual la delegada ha prestado de-
claración ante la Fiscalía, en me-
dio de la investigación. 

Aquí la militante de Revolución 
Democrática asegura que ha en-
tregado toda la información al Mi-
nisterio Público, y defiende que 
“no tenía ninguna razón para pen-
sar que era un delito, en ese mo-
mento” refiriéndose a la conversa-
ción telefónica que sostuvo con la 
diputada Catalina Pérez. 

En ésta fue alertada días antes 
de una publicación que dio cuen-
ta de los convenios por $426 mi-
llones que habría firmado Da-

niel Andrade con Carlos Contre-
ras, quien era el Secretario Regio-
nal Ministerial de Vivienda de 
Antofagasta. 

Daniela Dresdner concuerda 
con Manuel Monsalve expresando 
que “ya lo dijo el subsecretario 
con mucha claridad y la evalua-
ción arrojó los resultados que po-
demos ver ahora”. 

Recalcó, también, que la tarea 
principal y lo que más importa es 
trabajar en conjunto para las regio-

nes y la ciudadanía. “Mientras eso 
tenga una buena apreciación va-
mos a seguir acá, y en caso contra-
rio claramente eso no va a ser así”. 

La ratificación de Dresdner re-
salta en un escenario político 
marcado por diversos ajustes y 
evaluaciones, manteniendo su 
enfoque en la labor regional y ciu-
dadana.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dresdner asumió en el 
puesto.
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100
días estará en el país.

En la Provincia de 
Concepción

Avión Hércules C-130 aterrizó en Biobío 
para apoyar el combate de incendios

El Programa “A convivir se aprende”, 
iniciativa que es parte del Plan de Reac-
tivación Educativa del Ministerio de 
Educación (Mineduc) y que en la Región 
del Biobío es ejecutada por la Universi-
dad de Concepción, cerró su trabajo 
del año 2023 en la Provincia de Concep-
ción con un seminario de formación a 
coordinadores y ejecutores del plan. 

“El programa nos ha permitido, en 
primer lugar, que los establecimien-
tos educacionales puedan retomar la 
convivencia, volver a mirarla. Esto des-
de el punto de vista de cómo podemos 
ir mejorando las relaciones, cómo 
aprendemos a convivir entre todos. 

“A Convivir se Aprende” cerró trabajo 2023
bre el cierre del año de trabajo del pro-
grama, sostuvo que “nuestra labor es 
acompañar y ayudar, de mejorar los 
procesos de gestión y también de en-
contrar en común un programa de for-
mación que les permita atender a los re-
querimientos que son más específicos 
de cada establecimiento y comuna”. 

En 2023, en la Provincia de Concep-
ción, se trabajó de forma directa con 5 
comunas: Concepción, Talcahuano, 
Florida, Hualqui y Coronel. A nivel re-
gional, se intervino en un total de 11 co-
munas focalizadas y que involucraron 
un universo de 54 establecimientos 
educacionales.
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Podemos ver cómo las escuelas pueden 
trabajar en redes. La educación y con-
vivencia la hacemos entre todos”, des-
tacó en la actividad, la seremi de Edu-
cación del Biobío, Elizabeth Chávez. 

Por su parte, el investigador adjunto 
del proyecto, Dr. Oscar Nail, académi-
co de la Universidad de Concepción, so-

LLEGÓ A LOS ÁNGELES

En el aeródromo María Dolores 
de la comuna de Los Ángeles se 
recepcionó el avión Hércules C-
130, que combatirá los incendios 
forestales en la Región del Biobío 
durante este periodo 2023-2024. 

El tanquero, que permanecerá 
en el país por 100 días, cuenta 
con una capacidad de lanzamien-
to de 15 mil litros de agua o retar-
dante, maniobrabilidad adaptada 
a la geografía chilena y cuatro ho-

El tanquero, que permanecerá en el país por 100 días cuenta con una capacidad de 
lanzamiento de 15 mil litros de agua o retardante y cuatro horas de autonomía  de vuelo.

“para este periodo de mayor ocu-
rrencia de incendios, la Corpora-
ción Nacional Forestal en la Re-
gión del Biobío dispone de 11 ae-
ronaves, incluido el tanquero, y 41 
brigadas terrestres”. 

Cabe señalar que si bien la base 
de operación será el aeródromo 
María Dolores de la comuna de 
Los Ángeles, la aeronave tam-
bién apoyará las regiones de 
Maule, Ñuble y La Araucanía. Y 
de acuerdo a la necesidad del 
país, el tanquero también podrá 
desplazarse hacia las regiones 
de Los Lagos, Los Ríos, Aysén y 
Magallanes.
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ras de autonomía de vuelo. 
El alcalde de Los Ángeles, Este-

ban Krause, destacó que “tener 
este tipo de herramientas para el 
combate de los incendios nos da 
tranquilidad y también nos hace 
responsables de lo que tenemos 
que hacer cada uno de nosotros 
para evitar que ocurran estas 
emergencias. Así que felicitar al 
Ministerio de Agricultura y al Go-
bierno, porque estamos actuan-
do bastante temprano en compa-
ración con otras temporadas, 

instalando el equipamiento ne-
cesario”. 

Asimismo, el director regional 
de CONAF, Rodrigo Jara, especifi-
có que “este avión está operativo 
desde el día de hoy, en una posi-
ción estratégica en María Dolores, 
para cubrir los requerimientos y 
necesidades de toda la región y 
también de nuestras regiones ve-
cinas. Además, se suma al avión 
MD-87, que ya está operando en la 
Región de Valparaíso”. 

Además, el directivo agregó que 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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se realizó en Concepción, 
Talcahuano, Florida, Hualqui 
y Coronel.
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Entregan equipamiento a más 
de 500 pescadores artesanales

BOTAS Y TRAJES DE AGUA

El programa “Transferencia y Forta-
lecimiento de Competencias de traba-
jadores de la Pesca Artesanal”, finan-
ciado por el Gobierno Regional del 
Biobío y ejecutado por el Centro de 
Formación Técnica (CFT) Lota Arau-
co, continuó con la entrega de equipa-
miento, consistente en trajes y botas de 
agua, a sindicatos pesqueros artesana-
les de Lota y Coronel. 

La iniciativa tiene una cobertura en 
las 10 comunas costeras de la región, 
e incluye un proceso de capacitación 
para unas 150 mujeres, precisamente, 
de las citadas comunas. Lo anterior, en 
materias de manipulación, elabora-
ción y venta de productos del mar. 

Al respecto, Rodrigo Daroch, jefe de 
la Unidad de Pesca del Gobierno Regio-
nal, explicó que “junto al CFT Lota 
Arauco, haremos entrega de elementos 
de seguridad a más de 2 mil pescado-
res, organizados en unos 70 sindicatos, 
con el objetivo de entregar herramien-
tas que permitan aumentar la compe-
titividad y entregar, de esta forma, una 
ayuda económica a este importante 
sector productivo de la región”. 

Por su parte, el coordinador del 
programa, Rubén Pacheco, detalló 
que “los pescadores artesanales tie-
nen un déficit de cuotas pesqueras y 
están económicamente muy mal. El 
Gobierno Regional, por intermedio 
de su Unidad de Pesca, sacó este pro-
yecto adelante y nos pidieron que lo 
administráramos. Hemos concreta-
do la entrega de botas y trajes de agua 
a más de 500 pescadores de Lota y Co-
ronel, pero, en total, serán 2.183 los 
pescadores beneficiados”. 

Sobre el punto, el presidente del sin-
dicato de Lota Bajo, Ramón Chaparro, 
comentó que “esto es algo de mucha 
utilidad para nosotros, porque tene-
mos que correr con todos los gastos y 
gracias al trabajo que hicimos con la 
oficina de pesca del Gobierno Regio-
nal, solicitamos este tipo de ropa y de 
botas, y se está cumpliendo con lo que 
pedimos y que viene de mucha ayuda 
para los pescadores artesanales, por-
que es un gasto menos para los recur-
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Se trata de trabajadores de Lota y Coronel en el marco de 
de un programa ejecutado por el Centro de Formación 
Técnica Lota Arauco.

sos que ellos llevan a sus hogares”. 
A la fecha, se ha entregado equipa-

miento a 823 pescadores de Penco, 
Lebu, Lota y Coronel, proceso que, en 
los próximos días, continuará en las 
restantes comunas integradas al pro-
grama: Arauco, Hualpén, San Pedro de 
la Paz, Talcahuano, Tirúa y Tomé.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los Índices Nominales de Remu-
neraciones (IR) y del Costo de la 
Mano de Obra (ICMO) registraron un 
alza en doce meses de 8,7% y 8,6%, 
respectivamente. 

Por sector económico, Comercio, 
Industria Manufacturera y Activida-
des Financieras y de Seguros, consig-
naron las mayores incidencias anua-
les positivas en ambos indicadores, 
de acuerdo con lo informado esta ma-
ñana por el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE). 

El Índice Real de Remuneraciones -

Índice de Costo de la Mano de 
Obra registró aumento interanual

La remuneración media por hora 
ordinaria se situó en $6.612, anotando 
un alza interanual de 9,3%. Para las 
mujeres, el valor alcanzó $6.283 lo que 
significó una variación anual de 9,3%, 
mientras que para los hombres se si-
tuó en $6.897, registrando un aumen-
to de 9,3% en el mismo período. 

El costo medio de la mano de obra 
por hora total fue $7.579, consignan-
do un crecimiento de 9,4% en doce 
meses. Este valor se ubicó en $7.181 
para las mujeres, con un alza de 9,2%, 
y en $7.926 para los hombres, con un 
aumento de 9,6% en el mismo período. 

La brecha de género de la remunera-
ción media por hora ordinaria fue -8,9%, 
mientras que la del costo medio de la 
mano de obra por hora total fue -9,4%.
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que mide la evolución de las remune-
raciones ajustadas por la variación 
mensual del Índice de Precios al Con-
sumidor (IPC)- creció 3,5% interanual-
mente, acumulando una variación de 
2,8% en lo que va del año. 
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Esto de acuerdo a 
último reporte
del Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE).
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S
iempre es una decisión que genera 
debate, e incluso polémica. Elegir a 
los 11 mejores del fútbol regional de 
la temporada 2023, de los equipos 
que militan en categorías profesio-

nales, fue un desafío para el equipo de Deportes 
de Diario Concepción. Hay nombres de los cua-
tro conjuntos, pero con predominio de Huachi-
pato, que consiguió su tercera estrella en Prime-
ra División.  

En el caso de la UdeC, remontó en la segun-
da rueda para lograr mantener la categoría, 
mientras Fernández Vial tuvo un año tranqui-
lo, sin riesgos de descenso y siempre de mitad 
de tabla hacia arriba. En Deportes Concepción, 
el comienzo fue horrible, pero se encaminó en 
la segunda rueda, donde mostró un gran repun-
te. El detalle de los mejores de la temporada a 
continuación.  

El 11 
ideal de 
2023 en 
el fútbol 
regional  
El equipo de Deportes eligió 
a los mejores de la 
temporada de los conjuntos 
locales que militan en el 
fútbol profesional. Con 
predominio del campeón 
Huachipato, también hay 
nombres de la UdeC, 
Fernández Vial y Deportes 
Concepción. 
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En el peor momento de los morados, fue el hom-
bre distinto, que jugaba prácticamente solo en 

un conjunto con muchísimos problemas para 
generar juego. Dueño de una exquisita técnica y 

una gran habilidad en el mano a mano, Lopes 
marcó cuatro goles y jugó 27 encuentros en la 

temporada. En la segunda rueda tuvo más compa-
ñía, pero de todas maneras siguió siendo el hombre 

distinto en el último trecho de la cancha. Cuando esta-
ba en un buen día, siempre fue determinante. 

Siempre mostró su talento, pero a cuentago-
tas. Este año, tuvo una primera rueda extraor-

dinaria, y en los 18 encuentros que jugó pre-
vio a su partida a Argentina marcó tres goles, 

dio cuatro asistencias y fue el cerebro del 
Huachipato que fue “campeón de invierno”. 

Tras su salida, al acero le costó reemplazarlo, 
y pese a jugar poco más de media campaña 

sin dudas mostró un rendimiento altísimo que 
fue determinante en el título de la usina.  

Durante la temporada, estuvo presente en casi todas las accio-
nes ofensivas de su equipo. El uruguayo, cuando encaraba por 
la banda izquierda, con pelota dominada, fue imparable para la 

mayoría de sus rivales. En la primera rueda no tuvo compañía, y 
todo lo que generaba en ataque muchas veces no se vio reflejado en 

goles, lo que cambió en la segunda parte de la campaña, cuando el 
equipo tuvo más recursos ofensivos. En 27 encuentros marcó tres goles 

y dio tres asistencias, pero sobre todo generó mucho desequilibrio y se 
entregó por entero en cada partido. Costará mucho reemplazarlo.  

El mejor delantero que tuvo el fútbol pro-
fesional regional este año, y por distancia. 

Martínez siempre ha sido un buen habilita-
dor y cabeceador, y un jugador con una 
gran entrega física y carácter. Este año, 
además de lo mencionado, aportó con 

goles, marcando 12 tantos-entre ellos el 
primero ante Audax, en el partido que le 
dio el título al acero- y también dio siete 

asistencias. El paraguayo-chileno disputó 
2.351 en 28 encuentros, y será una de las 

figuras del campeón que, a menos que 
pase algo extraordinario, conti-

nuará defendiendo al acero 
en 2024.  

CRIS MARTÍNEZ

DAMIÁN GONZÁLEZ

MAURO LOPES

JAVIER 
ALTAMIRANO
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14 vallas 
invictas, apenas 19 goles recibi-

dos en 26 partidos. Números que 
reflejan la tremenda temporada 
que tuvo el “Gato”, que se reen-
cantó con el fútbol con la camiseta 
aurinegra. Tuvo tapadas notables 
ante Deportes Concepción, San 
Joaquín, General Velásquez, por 
nombrar algunos partidos, y sobre 
todo en Osorno, donde atajó un 
penal y mostró un nivel superlati-
vo, clave para que su equipo suma-
ra un punto. Con un profesionalis-
mo a toda prueba, fue la pieza más 
relevante en una defensa que 
siempre fue prenda de garantía.  

Todo lo que anunció en Fernández Vial lo ratificó en el acero, donde 
tuvo una tremenda segunda rueda, que le valió también debutar en 
la selección adulta y jugar los Panamericanos. Con una potencia y 
capacidad física por sobre la media nacional, el “Vikingo” se ganó un 
lugar en Huachipato gracias a las bajas, pero por méritos propios ter-
minó como titular indiscutido. Si bien casi siempre jugó de lateral 
derecho, también lo hizo por la izquierda, como central y volante. 
Anotó cuatro goles y derrochó entrega. 

Tras un paso irregular por Huachipato, había dudas sobre su 
nivel, más aún cuando volvió al Campanil luego de estar meses 
sin jugar. Pero “Rocky” borró la incertidumbre en la cancha, 
donde fue pieza fundamental para el repunte de los auricielos 
en la segunda rueda de Primera B. A sus 39 años, demostró 

que todavía tiene cuerda, jugando 1.159 y marcando un gol y, 
sobre todo, siendo el líder de una defensa y un equipo que    
n  necesitaba experiencia para salvar la categoría.  

El acero fue la segunda valla menos batida del torneo, 
y en gran medida su estructura defensiva se solventó 

en el jugador formado en la Universidad de Chile. A 
sus 26 años, fue el líder de la zaga acerera y un verda-
dero “refuerzo” esta temporada, considerando que se 
perdió casi todo el torneo 2022 por una lesión. Totali-

zó 2.289 minutos en 28 partidos, mostrando solidez 
en el mano a mano, en el juego aéreo y no arriesgan-

do de más en la salida. Con el pase en su poder, es 
difícil que continúe en Huachipato para 2024.   

Un jugador “pintado” para el Almiran-
te, respondió en la cancha con un gran 
rendimiento en la temporada. Tiene un 

tremendo despliegue, quita muchos 
balones y generalmente se la entrega a 

un compañero. El volante disputó 23 
encuentros, recibió 11 amarillas y una 
roja, y más allá de los números fue el 

líder del mediocampo aurinegro, 
transmitiendo su experiencia a los 

más jóvenes y dando equilibrio en la 
zona media. Habrá que ver si 

sigue vistiendo la camiseta via-
lina para 2024. 

GONZALO 
MONTES 

OSVALDO GONZÁLEZ

NERY VELOSO

FELIPE LOYOLA

El volante uruguayo tuvo un año excep-
cional, y seguramente con este rendi-
miento si hubiese sido campeón en un 
equipo de Santiago todos hablarían de 

él. A su buena técnica y pegada, este 
año agregó una cuota interesantísima de gol, 
marcando ocho tantos. Además, dio tres asis-
tencias en 25 partidos, y jugó en total 2.006 
minutos. Llegó en 2021, para ayudar al equi-
po a salir de la zona de descenso, y ahora se 
va como campeón y siendo uno de los mejo-
res jugadores del torneo.   

En la gran segunda rueda morada, el aporte del paraguayo fue 
clave. Si bien su posición natural es como zaguero central, ante 

la urgencia debió ir a la banda izquierda y no desentonó. Con una 
gran capacidad y potencia física, aportó en ambos costados de la 

cancha, y cuando pasaba al ataque casi siempre terminaba bien la 
jugada, con un remate o un buen pase a un compañero. Jugó 13 duelos, 

marcó un gol y recibió dos tarjetas amarillas. Habrá que ver si sigue 
en los lilas o vuelve a Magallanes, desde donde vino a préstamo. 

JONATHAN ESPÍNOLA

CARLOS 
GÓMEZ

NICOLÁS 
RAMÍREZ
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A
margura navalina. El 
viernes igualaron sin 
goles en El Morro con 
un equipo mermado, 
ante un rival directo 

por el ascenso. Y fue un partido 
con polémica arbitral, con un gol 
mal anulado que dejó con rabia a 
los locales. “Esperamos que estas 
cosas no sucedan más, porque se 
ve mermado el trabajo táctico que 
se realiza para romper el cerrojo 
defensivo”, apuntó el entrenador 
Alejandro Pérez. 

En todo caso, el DT de Naval dijo 
además que “en otra instancia el 
punto nos habría servido. No sé si 
fuimos perjudicados, pero igual nos 
hacemos responsables porque nos 
perdimos un penal. Fue un partido 
completamente dominado, éramos 
los justos ganadores, pero hay que 
sacudirse. Ya está, ya pasó. Nos ha 
faltado una cuota de suerte, calma 
y madurez para cerrar los partidos. 
Vamos a seguir luchando”. 

 
Sin margen 

Restando tres fechas para el fin 
del campeonato, Naval está quinto 
con 14 puntos. Son dos los elencos 
que ascenderán directo, puestos 
que hoy ocupan Imperial Unido (24) 
y Lota Schwager (18). El margen se 
acabó para Naval, que justamente 
en la próxima jornada visitará a los 
mineros en Coronel. “Nos queda 
una sensación amarga. El equipo 
demostró que es capaz, pero por 
algo no ganamos y nos hacemos 
responsables de eso. Esta liguilla es 
difícil, todos ganan y todos pierden. 
Salvo la regularidad de Imperial, a 
quien le ganamos en El Morro, esto 
es partido a partido. No podemos 
bajar los brazos, hay que dar el 200%  
porque con el 100% no nos está al-
canzando”, expresó Pérez. 

En la misma línea, el DT de Naval 
agregó que “matemáticamente, se 
puede. El partido con Lota será de 
ascenso. Lo tomamos con una final 
que nos puede dejar posicionados 
o enterrados. Pero la presión no nos 
mata. Cuando estás en un equipo 
grande debes proponer e ir hacia 
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adelante. Después el resultado es 
otra cosa, pero no hay que ponerse 
más presión de la que ya tenemos. 
El margen de error es mínimo, se 
nos ha achicado, pero con el juego 
del equipo estamos tranquilos ... 
sólo hay que afinar detalles”.  

 
¿Ilusiona?  

En Tercera B todo puede pasar y, 
tras los castigos sufridos por Ranco 
y Santiago City, se especula que ya 
no habría dos cupos de ascenso, 
sino que posiblemente cuatro. Son 
rumores, por ahora. ¿Cómo toman 
aquello en Naval? “Tratamos de 
mantenernos al margen. Si de ahí 
hay alguna sorpresa, nos podemos 
ilusionar, pero quizás no pasa nada 
y lo mejor es ser aterrizados. Sí, lo 
miramos de reojo, pero estamos 
preocupados por los dos cupos. La 
ilusión está, sabemos que depende 
de nosotros y está permitido soñar. 
La llama no se ha apagado”, cerró el 
DT de Naval, cuadro que aún debe 
jugar ante Lota, Ovalle e Imperial.
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4 pts.
son los que separan a Naval 
del segundo: Lota. Si los 
mineros ganan el jueves, el 
ascenso directo se esfumará.

Rumores apuntan a que los 
cupos de ascenso podrían 
subir de dos a cuatro. Allí, en 
Naval se ilusionan.

Aún guardan 
una esperanza

“Dependemos de nosotros, 
la llama no se ha apagado” 
El DT de Naval analizó la recta final de su elenco, que no tiene 
margen en el objetivo por ascender. Los próximos rivales del 
“Ancla” serán Lota Schwager, Ovalle y el lider Imperial. 

ALEJANDRO PÉREZ:

ALEJANDRO PÉREZ 
mantiene la fe intacta en 
torno a lograr el ascenso 
directo a Tercera A.

DOS DERROTAS 
acumula Naval ante Lota 
Schwager, las dos veces 
que jugaron este año.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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VALENTINA GONZÁLEZ, TENIMESISTA UDEC

H
ace exactamente una 
década, en la zona más 
austral de Chile, daba 
sus primeras paletea-
das Valentina Gonzá-

lez (19), siguiendo en ese entonces 
a su hermana mayor, la primera de 
la familia en abrazar el tenis de 
mesa. Y nunca mejor dicho la pala-
bra “paleteadas”, porque de técnica 
nada, al punto que según ella misma 
reconoce, en sus comienzos tuvo 
que recibir varias “palizas” en la 
mesa, antes de saber lo que era un 
triunfo. 

“Partí con nueve años en el cole-
gio Punta Arenas. Y el comienzo 
fue difícil, me costó aprender bien 
el deporte por lo que perdía cons-
tantemente. Esta disciplina necesi-
ta harta coordinación, velocidad y 
también saber de los efectos que 
hace la pelota, dependiendo del án-
gulo en el que le pegues. Entonces 
yo no sabía jugar al principio y 
cuando me enfrentaba a chicos con 
más experiencia, no tenía ninguna 
opción”, cuenta. 

Todo cambió cuando, en 2016, in-
gresó al club Speedball Comunita-
rio, donde simplemente su juego 
cambió del cielo a la tierra. “El cam-
bio fue grande, creo que por la can-
tidad de horas que entrenábamos y 
los campeonatos que podíamos ju-
gar. Además, había una formación 
muy diferente, por ejemplo, en nues-
tro club nosotros no decíamos gara-
batos ni nada, se nos enseñaba a 
ganar, pero también a perder, era 
una competitividad sana, sin pre-
sión innecesaria. Eso para mí fue 
fundamental, me ayudó mucho”, co-
menta Valentina. 

“Ya al primer año fui mejorando, 
porque me hacían jugar con chicos 
grandes, con mujeres, con gente de 
distintas edades. Y aparte teníamos 
hartos campeonatos, siempre en-
frentábamos a jugadores nuevos, 
no solo en Punta Arenas, también 
jugábamos el circuito Patagónico 
con Argentina. Eso permite crecer 
mucho”, complementa.  

 
A las grandes lides 

Así fue patentando su golpe pre-
ferido, el revés con poro (goma po-
rosa), carta de presentación en su 
llegada a la Universidad de Concep-
ción, donde este año entró a estudiar 
Ingeniería en Conservación de Re-
cursos Naturales. 

“En un inicio tenía dudas de hacer 
deporte en mi primer año, porque 
no sabía si podría llevarlo con los es-
tudios. Así es que partí con algo sim-
ple e ingresé al taller de tenis de 
mesa. Resulta que no sabía que la 
profesora a cargo de la selección, 
Pamela Espinoza, me conocía por-
que me vio jugar. Hasta que un día 

Forjada en los fríos gimnasios magallánicos, la estudiante 
de Ingeniería en Conservación de Recursos Naturales es 
carta fija en el equipo de la Universidad de Concepción, 
habitual protagonista del circuito Adesup y que en 2024 
pretende irá al nacional por partida doble.  

 FOTOS: VALENTINA GONZÁLEZ

me invitó a ser parte del equipo de 
la universidad, completé un mes 
a prueba y aquí estoy”, detalla. 

“Cuando llegué el nivel de los ju-
gadores era bueno, lo único malo 

es la poca cantidad de mujeres, 
ese un problema clásico del tenis 
de mesa, nos falta más constan-
cia”, añade. 

Sobre la adaptación en el am-

biente universitario, dice que lo 
más complicado pasó por el cli-
ma más que lo deportivo.  “Al 
principio sentí mucho calor, te-
ner que trotar, entrenar con estas 
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Paleteos puntarenenses 
al servicio del Campanil 
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VALENTINA GONZÁLEZ (primera a la izquierda), flamante 
tenimesista de la U. de Concepción, donde espera brillar este 2024.

temperaturas fue terrible, yo esta-
ba muerta. Veía a mis compañeros 
con buzo y yo no me sacaba los 
shorts”, recuerda. 

 En lo deportivo, dice que su his-
toria está recién partiendo. Este 
año casi no jugó Adesup debido a 
la falta de rivales, pero donde sí 
pudo decir presente fue en el nacio-
nal universitario que se disputó en 
Chillán, de donde guarda buenos 
recuerdos.  

“Fue una gran experiencia, cuan-
do vi a la gran cantidad de chicas pa-
leteando sentí que sería muy difícil.  
Pero siento que respondí, gané sin-
gles a jugadoras de la UC y de la U. 
de Chile, pese a que no logramos 
avanzar por equipo. Pero para ser mi 
debut, fue excelente y ahora que sé 
cómo es un nacional, tengo muchas 
ganas de volver a jugar en el 2024. 
Me gustó tener la oportunidad de ju-
gar con rivales de todos los niveles”, 
asevera. 

Y cierra, “lo que me tiene más 
emocionada es que el otro año ha-
brá un nacional por semestre, ten-
dré la oportunidad de mejorar las 
cosas que me faltaron esta vez, y de 
poder sumar más triunfos. Quiero 
seguir representando a la UdeC has-
ta que pueda, y siento que este 2024  
puede ser importante”. 

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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ReportajeTD

DEPORTE UNIVERSITARIO

E
l calendario del 
deporte universi-
tario terminó ofi-
cialmente la se-
mana pasada. En 

el marco de Adesup, se dis-
putaron las definiciones en 
el balonmano y el futsal, 
donde hubo emoción en to-
das sus finales. 

En el balonmano, la UdeC 
se llevó ambos títulos. En va-
rones, fue primero y José Mi-
guel Cayul elegido el juga-
dor más valioso del certa-
men. En damas, terminó con 
el mismo puntaje que la 
Unab, y se quedó con el títu-
lo por diferencia de goles. 
Además, su jugadora Paulina 
Mesa fue elegida como la 
mejor del campeonato.  

Rafael Cancino, entrena-
dor del equipo femenino, co-
mentó que “el campeonato 

FOTOS: ADESUP

Con la mayor parte de las disciplinas concluidas, el calendario 2023 
terminó la semana pasada con las celebraciones de la UST (damas) y 
la UBB (varones) en el futsal. En el balonmano, hubo dominio total 
de la UdeC, que festejó en ambas categorías.  

madas, con condiciones, y 
cuando es así es más simple 
trabajar en una estructura de 
juego. El primer partido con 
la Unab nos pesó un poco la 
inexperiencia, es un equipo 
relativamente nuevo con al-
gunas más antiguas, como 
Paulina Mesa, que fue elegida 
la mejor jugadora de la final. 
Probamos que el ciclo virtuo-
so se cumple, quemando eta-
pas como lo hizo ella y ahora 
lo realizarán otras chicas (…) 
En nuestro caso igual sirvió el 
roce que tuvimos al jugar al 
nacional, pues más allá de los 
resultados adquieres otro rit-
mo, otra intensidad, que nos 
permitió poder ganar parti-
dos y salir campeonas”.  

Cancino también mostró 
su deseo que más universi-
dades participen a futuro y 
que las nuevas generaciones 
tengan mayor competencia 
desde temprana edad. “Nues-
tro deporte está en un proce-

Balonmano y futsal definieron sus  
monarcas en cierre de la temporada 

estuvo difícil. En la primera 
etapa perdimos por nueve 
goles de diferencia con la 
Unab, y en la segunda rueda 
les ganamos. Llegamos con el 
mismo puntaje al final, pero 
tuvimos mejor diferencia que 
ellas al final. Costó bastante, 
está subiendo de a poco el ni-
vel del balonmano universita-
rio. La idea es que se sigan su-
mando más universidades 
porque así nuestro deporte 
va creciendo”. 

Del desarrollo de su equipo 
a lo largo de la temporada, 
destacó que “nos ayuda mu-
cho que nos llegan niñas for-

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

so de desarrollo en la zona, 
pero si lo ves a nivel nacional 
tiene mejores logros que to-
das las disciplinas colectivas, 
yendo a mundiales en todas 
las categorías. Es un proble-
ma de acá en la zona, y es ne-
cesario que más institucio-
nes de educación superior lo 
incorporen entre sus depor-
tes, porque hay muchos ni-
ños. Cuando empiezan a ju-
gar en la etapa escolar a veces 
ya hay falta de competencias. 
Por ejemplo, en la zona cen-
tral hacen torneos con argen-
tinos, en Santiago y Valparaí-
so, y acá los Juegos de la Arau-
canía no tienen balonmano, 
por ese tipo de cosas se debe 
comenzar”.   

 
Revancha deportiva 

En el futsal, en damas la 
Universidad Santo Tomás no 
tuvo mayores problemas 
para quedarse con la copa, 
tras ganarle 7-0 a la Udla en la 
final. En varones, la UBB fes-
tejó en un intenso duelo ante 
la Udla, que terminó 6-4 a su 
favor. 

En el caso del certamen 
masculino, hay una linda ri-
validad entre ambos elencos, 
que ya habían jugado la defi-
nición la temporada pasada. 
Sebastián Fuentes, capitán 
de la UBB, se refirió en primer 
lugar a la victoria que les dio 
el campeonato.   

“Fue un partido apretado. 
Sabíamos que la Udla venía 
de una buena campaña, eran 
los vigentes campeones, nos 
habían ganado la final a no-

sotros, con un buen técnico 
que es experto en futsal y un 
buen plantel. Se dio un en-
cuentro apretado, y antes ya 
nos habíamos dicho que si 
hacíamos un gol había que 
mantenerse igual, tranqui-
los. Tuvimos la suerte que les 
expulsaron a uno de sus me-
jores jugadores en el primer 
tiempo, y por ahí se nos abrió 
el camino. Ya la segunda frac-
ción pudimos afrontarla de 
una mejor manera, y siem-
pre estuvimos en ventaja”.  

De la expulsión, indicó 
que “no la esperábamos, 
pero supimos aprovechar 
eso, no nos desesperamos al 
tener la ventaja numérica 
por varios minutos y le saca-
mos partido al tomarnos las 
cosas con calma”. 

Sobre la rivalidad con la 

En el balonmano, la 
UdeC igual tuvo a los 
más destacados: 
Paulina Mesa en damas 
y José Miguel Cayul en 
varones. 

También tuvo a 
los mejores 
jugadores
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Udla, Fuentes señaló que 
“siempre son partidos inten-
sos, en este formato y en fút-
bol once, pues en ambas ra-
mas se repiten los jugadores. 
Ya nos conocemos, nos he-
mos enfrentado varias veces, 
en la fase de grupos le había-
mos ganado. Pero teníamos 
la espinita de lo que pasó el 
año pasado, cuando nos su-
peraron en penales y nos die-
ron vuelta un partido que te-
níamos casi cerrado”. 

El capitán de la UBB se 
refirió a su equipo, donde 
destacó la buena relación 
que existe tanto dentro y 
fuera de la cancha. “Este 
año es un equipo la mayoría 
nuevo, vamos quedando 
pocos antiguos. Hay varios 
mechones, gente de segun-
do año. Nos alegra eso, que 
se armó un grupo muy bue-
no, según el entrenador el 
más competitivo que él ha 
tenido en la universidad. 
Eso se demostró en la can-
cha. Se armó un bonito gru-
po, y más que ser compañe-
ros de selección comparti-
mos fuera de la cancha, 
hacemos juntas, viajes, es 
un excelente ambiente”. 

Más allá de este título, 
Fuentes dijo que espera se-

guir ganando con la UBB, so-
bre todo porque 2024 será el 
último año con el equipo. 
“Quedamos con la espinita 
del nacional donde perdimos 

en semifinales, también en 
penales, algo que nos cuesta. 
Queremos llegar a la final de 
nuevo el otro año y por qué 
no ganarla”.  
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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